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据新华社莫斯科１２月２６日电 俄罗斯经
济发展部长乌柳卡耶夫２６日说，经济压力导
致俄通胀高企，预计２０１５年全年俄罗斯通胀
率高于１０％。

乌柳卡耶夫当天对媒体表示，如果石油
价格继续维持在每桶６０美元左右，并且西方
继续实施制裁，俄将很难从国外获得贷款，
大量资本将从俄撤离。在严峻的外部形势
下，俄经济可能到２０１６年才开始恢复。

乌柳卡耶夫说，即使国内通货膨胀率高
企，俄罗斯也不会通过商品配给制度来控制
物价，因为这会导致隐性通货膨胀，不利于
俄罗斯经济恢复。

乌柳卡耶夫指出，目前卢布汇率走强趋
势很明显，卢布汇率已经找到均衡点。乌柳
卡耶夫说，如果未来国际信用评级机构继续
下调俄罗斯主权信用评级，俄政府将考虑购
买本国企业债券。

据新华社哈尔滨１２月２７日电 记者从２７
日闭幕的中共黑龙江省委经济工作会议上获
悉，占中国内陆油田总产量近四分之一的大
庆油田，按照中石油公司的排产计划，明年
减产１５０万吨，到２０２０年将调减至３２００万
吨，年均减幅逾１３０万吨。

作为中国最大的内陆油田，大庆油田自
１９６０年开发建设以来，曾实现连续２７年稳产
５０００万吨以上，连续１２年稳产４０００万吨以
上，已累计生产原油２１亿多吨，被誉为“世
界石油开发史的奇迹”。今年，大庆油田原
油产量预计仍可保持４０００万吨。

大庆油田内部人士透露，经过长期高强
度开发，大庆油田后备资源接替不足、开发
成本逐年攀升，加之国际油价持续走低冲
击，实现原油高产稳产目标困难重重，目前
油田综合含水率超过９３％，早已触及产量递
减红线。他说，有计划调减产量，将有助于
油田的可持续发展，同时为新技术的使用和
研发留下时间。“油田开发不能违反客观规
律。”采访中，几名大庆油田职工对油田减
产表示支持，“大庆油田早已不堪重负！”

据新华社上海１２月２７日电 上海市浦东
新区人民法院近日就上海市民刘某诉工商银
行发送商业短信一案作出一审判决，被告工
商银行应该停止发送商业短信，进行书面赔
礼道歉并赔偿原告公证费１０００元。

２０１１年６月，刘某为方便扣缴交通违章
罚款，办理了一张工商银行的牡丹畅通卡。
之后，刘某的手机上开始不断收到工商银行
通过“９５５８８”平台向其发送的商业性短
信。刘某对这类短信非常反感，为此曾三次
向工商银行的“９５５８８”发送短信，要求其
停止发送。“我曾经拨打过几次‘９５５８８’
热线，热线表示转交有关部门处理但没有停
止发送短信。”刘某表示，因为“９５５８８”
属于专用服务短号码，其难以使用手机上的
安全软件屏蔽该号码发来的信息，只能手动
删除，对他的生活造成了一定的困扰。

法官认为，“９５５８８”系专用服务号
码，在利用该号码提供短信服务时，其范围
不应包含商业性短消息。如欲向用户推送商
业性信息，也应事先征得用户同意，并在用
户签约时，给予用户选择接收或不接收商业
性信息的权利，并可在合同文本中明确其拟
发送信息的性质、类别、内容等，以防止其
发送短消息的行为骚扰用户，构成侵权。

上海法院判定工行９５５８８
频发商业短信构成侵权

长期高强度开发含水率早已堪忧

大庆油田明年开始减产

俄预测明年
通胀率高于１０％

新华社长沙１２月２７日电 湖南汝城县水
电有限责任公司总经理李建国因系“ＬＶ皮
带”被在网上曝光。记者从汝城县获悉，因
涉嫌严重违纪违法，李建国已被移交司法机
关侦查。

今年３月份，一则“举报国家干部汝城
县水电公司总经理李建国戴３０００多的ＬＶ皮
带”的帖文出现在网络，在网民帖文所附图
片中，李建国系着标志明显的“ＬＶ皮
带”，并被网民调侃为“皮带哥”。贴文同
时质疑：“ＬＶ皮带最便宜的也要３０００多
元，不知一名科级干部哪里来的钱购买奢侈
品。”这个网帖当时并没有引起公众更多关
注。

记者２７日从汝城县纪委、县监察局获
悉，汝城县水电有限责任公司总经理李建国
涉嫌严重违纪违法，已移交司法机关侦查。

湖南被曝系“ＬＶ皮带”
官员被移送司法

┬长期以来，地方通过一纸红头文件就随意限行、限购等问题既有上位法存疑的质疑，也存在

不符合程序正义的问题。“半夜鸡叫”限行、限购，好处是调控效果立竿见影，但实用主义不能替

代依法行政，好心不能替代程序正义，勺子不能比锅还大。因此，从源头予以规范势在必行。

“立法法”将进入修订程序 明确地方立法权力边界

地方政府规章不得减损公民权利
新华社北京12月27日电 正在召开的十二届全国人大常委会第十二

次会议审议了立法法修正案草案。其中，针对草案中的地方政府规章不
得设定减损公民、法人和其他组织权利或增加其义务的规范，委员们进
行了热烈的讨论。

全国人大常委会法律委员会主任委员乔晓阳介绍，草案一审和征求
意见过程中，有的常委会委员、地方和社会公众提出，目前一些涉及公
民权利义务方面的事项，应当制定地方性法规，而不是制定地方政府规
章，为此建议进一步明确地方政府性规章与地方性法规的权限划分。

对此，草案二审稿第82条对制定地方政府性规章的范围限定为“城
市建设、城市管理、环境保护等方面的事项”。同时明确，没有法律、
行政法规、地方性法规作为依据，地方政府规章不得设定减损公民、法
人和其他组织权利或者增加其义务的规范。

陈光国委员认为，二审稿将十八届四中全会决定中有关立法的一些
内容转化为具体法律条文，如进一步明确了立法权力边界，对法律、地

方性法规和规章的立法权限都有了一些细化规定，对立法程序的规定也
更加严格具体。

对于如何防止损害公民合法权益的地方性法规、规章出台，常委会
组成人员提出了不少意见和建议。

刘振起委员说，考虑到许多地方性法规和条例直接涉及群众切身利
益，社会关注度比较高，对于怎样征求群众意见应当规范得具体些，对
制定地方性法规应当召开听证会、通过网络等媒介公开征求意见这样一
些具体的内容明确作出规定。

列席常委会的全国人大代表杨震认为，个别地方立法质量不高，建
议在出台地方性法规、规章之前建立立法前评估制度，由立法机关委托
第三方，对立法项目的合法性、必要性、可行性进行评估，这样可以把
好立法项目的准入关。

据了解，全国人大常委会会后将汇总草案二审过程中的意见，对立
法法修正案草案进行第三次审议。

■明确地方政府性规章

与地方性法规的权限划分

■防止损害公民合法权

益的地方性法规、规章出台

【亮点】

全国人大常委会26日下午分组审议了大气污染防治法修订草案。草
案第45条系向地方授权限制机动车通行的条款，此授权条款或将成为
“机动车单双号限行常态化”的法律依据。

很多全国人大常委会委员审议时表示，这个条款属于不当授权条
款，应当予以删除。有的委员建议即使保留修改此条款，也必须增加相
应的限定条件，而且要明确规定补偿措施。总之，立法不能随便给单双
号限行常态化“开口子”。

删除第45条，单双号限行常态化侵犯公民财产权

李安东委员说，草案中涉及机动车限行的内容有2条，一是第45条规
定，“省、自治区、直辖市人民政府根据本行政区域大气污染防治的需
要和机动车排放污染状况，可以规定限制、禁止机动车通行的类型、排
放控制区域和时间，并向社会公告”。二是第72条规定，“县级以上地
方人民政府应当依据重污染天气的预警等级，及时启动应急预案，根据
应急需要可以采取包括限制或者禁止部分机动车行驶等应急措施。”后
者属于应急措施，临时限行，群众可以理解，也是能够支持的。但第45
条很可能就为机动车单双号限行常态化提供了法律依据，显然不合适。

“建议删除草案第45条。”吴晓灵委员直言，机动车在污染较严重
时，可以采取措施进行部分限行或者禁行，第72条已经规定了有大气污
染紧急情况时，可限制或者禁止部分车辆的行驶，我认为短期的应急措
施已经在第72条当中体现了，第45条体现的是什么呢？是长期措施。

“现在北京是一周限制一天。从严格意义上来说，这是对公民财产
权的侵犯。”吴晓灵委员说，奥运会时为了保障空气质量，对汽车实行
单双号限行，于是政府开始热衷于采取行政措施限制车辆行驶。买了一
个车，一个月有四天不能用，其实本身就是对公民财产权的侵害。

很多常委会委员与吴晓灵持相同意见。姚胜委员说：“我赞成，建
议删去第45条的内容。”李安东委员说：“这种条款不应列入草案。我
们讨论立法法修改中也涉及这个问题，要限制对地方政府的授权。”

不能一限了之，老百姓的车不是“软柿子”

在王毅委员看来，第45条属于不良条款。“北京市已经提供了一个
不好的案例，过去本来限号行驶是一个临时的，结果很多家庭都是两辆

车。这是一个无法解决空气污染的不良条款。”辜胜阻委员说：“现在
强调源头治理，比如油品质量，另外京津冀的大气污染，其中很重要的
是跟产业结构有关，产业结构和能源结构才是大气污染的根源所在。”

“如果立法通过了，就给单双号限行常态化开了口子。现在不停
工、不停产，要停车，老百姓通行怎么办？有关方面一定要慎重考虑，
究竟源头治理重点应该放在哪里？”辜胜阻委员说。

吴晓灵委员认为，长期治理措施应靠提高机动车排放标准来解决，
减少排放；再有就是运用经济手段减少机动车的保有量和马路上行驶的
车量。比如政府提高拥有汽车和使用汽车的成本，让老百姓自主地选
择，是用私家车还是用公共交通，而不是侵犯其财产权利。经济手段有
三种：一是拍卖车牌号，所有拍卖的车牌号费用最后都用于发展公共交
通；二是提高部分区域停车费用；三是限制空车行驶，鼓励拼车出行。

即使保留修改第45条，也要严格限定条件和补偿

“单双号限行常态化是个利益平衡问题。”沈春耀委员说，问题是
“度”在哪里，“理”在哪里？需要有很好的政策说明。现在的45条似
乎还不太清楚，可以理解成是临时的，也可以理解成是“常态化”和
“永久性”的。这里只是说“可以”，这是一个很大的法律授权。

“比如南京青奥会或者国家公祭日活动、北京APEC会议或者早几
年的奥运会，机动车限行是一个特定时段里的一个特别措施。如果作为
一个常态性的公共政策，就很值得研究了。”沈春耀委员说，关键是要
把道理和底线说清楚。政府没有必要给老百姓增添不必要的担忧和烦
恼。

董中原委员说，即使保留这一条，也必须明确政府的补偿措施，否
则政府的权力太大，私权利难以得到保护。立法应当妥善平衡好公权力
与私权利的关系。

李安东委员认为，即使单双号限行常态化，也不一定能解决汽车保
有量总量控制。单双号一限行，依现在的经济实力，很多家庭都会买两
辆车，甚至是三辆、四辆车，会带来严重的资源浪费和行车困难。

李安东委员说，在当前意见分歧很大的情况下，建议慎重考虑第45
条有关机动车限行的内容。如果要写，也应该规定相应的限定条件，而
且要有补偿措施。

（综合新华社北京12月27日电）

油价之跌如何冲击美国经济
┬ 中国现代国际关系研究院研究员 宿景祥

美国经济过去5年的增长，在很大程度上得
益于能源产业的大力推动。据美国曼哈顿研究所
2014年初发表的一份报告，美国石油及天然气业
每年为美国经济新增产值高达3000亿至4000亿美
元。假如没有石油和天然气产业的支撑，美国经
济则会出现负增长。

美国过去几年新创造的高薪就业岗位，大部
分来自于页岩油气革命，其影响遍及很多经济领
域，包括建筑业、服务业和信息科技业。自2008
年初以来，从事页岩油开采的各州创造了136万
个工作，而没有页岩油的各州同期则减少了42万
多份工作。总体而言，油气产业直接创造的就业
岗位近100万，与该行业有关的就业人数更达1000
万。这份报告告诉人们，如果不是石油和天然气
开采运用了新时代的技术，目前的美国经济恐怕
跟欧洲没有什么两样，充其量只能缓慢增长。

美国石油工业近年虽欣欣向荣，但有致命弱
点，即全靠巨额的信贷推动。得到融资的石油公

司大多属“次级”，发行高息债券，以致整个美
国高息债市场中，与能源开采相关的企业占比例
高达20%。一旦这些页岩油公司无法偿付高息债
券，即便日后油价止跌回升，该产业各公司的集
资难度也将大大提高，无法再跟过去几年相比。
沙特等国之所以对打价格战有信心，原因恐怕正
在于此。

此次油价大跌，由于背景曲折复杂，油价未
来走势也很难揣测。海湾国家深信已无退路，必
须凭借财力和意志，通过价格战来打击美国新兴
的页岩油产业，在今后相当长的一段时间里，使
国际油价维持在让美国页岩油公司普遍无法获利
的水平。

据美国《福布斯》报道，若油价每桶在70美
元以上，多数页岩油公司都可盈利；若油价跌至
每桶60美元以下，40%页岩油公司便要亏损；若
是50美元以下，则90%亏损；若油价在40美元，
则只有一个页岩油公司还能勉力维持，其余的都

将破产。相比之下，中东和北非地区开采石油的
成本约每桶10美元至25美元，即便油价在40美元
一桶，几乎所有的石油公司都仍能盈利。

据国际能源署(IEA)报告，利用水力压裂钻井
技术从页岩层中开采原油的成本，在每桶50美元
至100美元间。只要油价不低于80美元，96 %的
美国页岩油公司便可盈利。但有美国经济专家认
为，只要油价低于每桶80美元，至少会有1/3的页
岩油公司将面临亏损，而每桶60多美元的价格，
已足以横扫美国页岩油产业。

一般相信，一旦美国页岩油生产受阻，加之
全球经济复苏刺激需求，明年底前油价将反弹到
70至80美元。无论如何，至少在今后一两年内，
油价很难再回到100美元的水平。2014年11月份美
国新批出油井许可证数量大跌40%，足以证明油
价骤跌对美国页岩油产业的影响非同小可。鉴于
一旦能源产业受挫，其他任何产业都无法填补，
预计2015年美国经济增长步伐难免将大幅放缓。

不能随便给单双号限行常态化“开口子”
——— 人大常委会审议大气污染防治法修订草案紧盯授权条款

■2015年很可能将是全球政

治经济格局发生剧变的一年。

2014年下半年的国际油价暴跌，

已经使俄罗斯、伊朗和委内瑞拉

等国经济遭受重创，而巴西、尼

日利亚及北非和中东的一些产油

国，更有发生国内政治动乱的风

险。国际油价大幅波动，对于美

国经济而言也是一件大事。很多

迹象表明，美国经济也将会受到

严重的冲击。

行政机关“法无授权不可为”

限行、限购、限贷等

地方手段不能再“任性”

立法法修正案草案引发各界关注。它意味着

一些限行、限购、限贷等地方限制性行政手段，

今后将不能再“任性”；一旦有地方规章实施满

两年，接下来要么依法成为地方性法规，要么就

及时废止。

草案第82条对地方政府规章权限进行规范，

是对十八届四中全会提出行政机关“法无授权不

可为”等精神的忠实体现。

长期以来，一些地方的限购、限行、限贷等

行政手段对公民权利造成侵犯、僭越的事情时有

发生，恣意减损公民的权利或增加其义务。

以当前不少城市实施的汽车限行为例，北京

中勉律师事务所高级合伙人黄莉凌说，从我国民

法、物权法角度来看，公民对汽车拥有所有权，

也就是拥有对于汽车的占有、使用、收益和处分

的权利。限行常态化后，汽车的使用权受到影

响，这实际上已使得全价购买的汽车在使用时被

强制性“贬值”，构成对公民财产权利的侵犯。

如草案新增规定日后获得通过，那么一些实

施超过两年的地方性规章或红头文件将面临法治

的考验，若想继续实施则必须经本级人大立法程

序，上升为地方性法规。而一些与上位法明显相

抵触的地方性规章则须及时修改或废止。

北京市消费者协会法律顾问邱宝昌认为，原

来的立法法“非常原则”，很多规定和法条有很

强概括性，很容易造成对公民减损权利或增加义

务。修正案草案这一亮点能更好保护公民合法权

益。限行、限购、摇号，都存在法律依据不足问

题，都是在极端情况下施行，法律依据值得商

榷。行政手段可能有效，但不一定合法，不一定

公平，如要达到公平，必须通过立法手段。

【深读】
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